
香港文匯報訊（記者石華深圳報道）近
日，有消息稱2月份香港與內地將恢復全面
通關。香港文匯報記者1月31日分別到皇崗
口岸和蓮塘口岸欲了解情況，只見新皇崗口
岸聯檢大樓依舊在施工狀態，而蓮塘口岸交
通配套已經完善。

皇崗口岸原公交總站停運
31日下午，香港文匯報記者趕到皇崗口岸

時發現，工地外側停滿了施工車輛，從外圍

看，並沒有大量施工車輛在工作，十餘輛挖
掘機停在工地內，只有一輛運土車和一輛灑
水車在運作。
口岸附近的原公交站台也是處於停運狀
態，周邊居民告訴香港文匯報記者，疫情以
來該處就沒有公交總站了，現在公共交通只
有地鐵。
口岸周邊的人流很少，廊橋國際二樓的快
遞、地產、餐飲等商舖都處於關門狀態，不
少貼出招租或轉租的告示，只有一樓有少量
店舖開門。據物業工作人員表示，目前沒有
收到皇崗口岸重啟旅檢通道的消息。

蓮塘口岸近期看樓港人增
至於蓮塘口岸，1月31日香港文匯報記者

抵達時，依舊禁止人員進入。不過外圍的交
通配套已經完善，蓮塘口岸的公交走廊近百
米，設有兩個公交站台，共有28條公交線
路，開往福田、南山、羅湖、坪山、鹽田、
大鵬各區的線路都有，末班車在晚上11點30
分開出，地鐵2號線蓮塘口岸站則距離口岸

步行約 5分
鐘。
在口岸外圍，周
邊的社康、藥房、商
舖、銀行均在營業，社康
開診時間從早上8時持續到
晚上9時，但蓮塘口岸商業城
內的商舖幾乎全部處於休業狀
態，只有中國銀行一家正常營
業。據保安介紹，「聽聞2月中旬
蓮塘口岸旅檢通關，最近來租舖的人
也增多了，今天租了3個舖面。」
據周邊地產中介介紹，隨着蓮塘口岸
即將通關消息的傳播，最近去看樓的港
人也增多了，當天還有兩名港人看樓，租
買兩者都有。「目前蓮塘口岸附近兩房的
租金在5,000元到 6,000元（人民幣，下
同），三房價格則在6,000元到8,000元不
等，相比去年增加了幾百元；樓價因為疫
情沒漲上來，一直在六萬元一平方米左右，
這些房子都是為港人量身打造的。」

香港文匯報訊（記者金文博）隨着香港與內地有序
復常通關，跨境學生正為返港上學作好準備。新界校
長會副主席、鳳溪第一小學校長朱偉林1月31日接
受香港文匯報訪問時指，雖然香港特區政府教育
局日前將跨境生免配額過關的正式復課日期延
後約一星期，但其學校有逾50名學生，已急
不及待積極預約配額及做核酸檢測，率先在
2月1日回到闊別3年的學校，校方特意舉
辦歡迎活動及新春文化日，幫助他們在輕
鬆氣氛下重新適應校園生活。
朱偉林表示，校方早前鼓勵跨境生積
極準備回校，雖然免配額復課日子延
後，現時學生過關要與其他人看齊，
要先預約配額及做核酸檢測，但該校
仍有55名跨境生已安排在2月1日率
先重返校園，分布於小一至小六各
級，其中初小佔約10人。
他指，校方會安排老師分別到上水
港鐵站及文錦渡口岸巴士站等3個車

站迎接並帶領跨境學生回校，放學時間則會由老師帶往上水
廣場解散。此外，校方亦特別準備了歡迎跨境生回校活動，
例如在早會為他們拍合照，又舉行新春文化日活動，透過攤
位遊戲及皮影戲等不同中華文化活動，以輕鬆的氣氛，讓他
們逐步適應校園和學習生活。

盼羅湖盡快復常通關
另據校方原先統計，將有約100名跨境生於2月2日返校，

但朱偉林指，隨着通關措施及復課安排變化，確實數字要當
日才知，「希望有關方面能盡快落實公布詳情，讓學校、家
長及學生都可作好準備。」
朱偉林提到，過去大多數跨境生經由羅湖或落馬洲口岸過

關來港上課，據他了解，下一階段通關的口岸將包括羅湖、
皇崗以及蓮塘/香園圍，其中羅湖因正進行工程將局部開通。
他表示，對於較年幼跨境生來說，現時跨境校車及保姆車大
多已安排妥當可投入服務，只餘少數證件配套未到位，校方
已多次發出在學證明信助學生辦理身份證及回港證，亦有部
分學生正申請禁區紙，若羅湖口岸能盡快復常通關，對學生
而言可大大節省交通時間，更為方便。

截稿前，香港文匯報記者從深圳市口岸辦獲悉，目前沒有接
到全面恢復通關的通知。

香港文匯報記者在多個商戶櫃枱看到，羅湖商業城的物業管理
深圳市金羅湖商業城物業管理有限公司在春節前下發通知，稱
「我們得到準確消息：羅湖口岸將於春節後2月初通關！這是振
奮人心的喜事！苦苦等候三年的羅湖口岸終於通關了！同時，我
們提醒欠費的業主、商戶，請在通關前盡快前來結清欠費，以免
造成不必要的損失。」

部分店舖已開業主打深圳顧客
當天有不少商戶正在打掃衞生、整潔店舖和整理銷售物品，看
是否需要補貨等。香港文匯報記者在該商業城二三樓均看到同樣
的情形，商戶在籌備開業，有的已經在銷售，吸引部分本地顧客
前來購物。
在羅湖商業城經營眼鏡業務的江西籍眼鏡商戶曾先生接受香港
文匯報記者採訪時表示，「獲悉羅湖口岸2月將很可能實現通
關，因此我們十分期待這一天早一點到來，便特地與太太過來一
起整理眼鏡，查看種類和數量如何，是否需要補貨，通關後香港
人和外國遊客將會帶來商機；希望通關後生意越來越好，期望這
裏所有商戶生意能夠更上一層樓。」

免租管理費五折八成商戶堅守
從事銷售佛珠、玉石佛像的河南籍商戶黃女士表示，她在該商

業城有兩家店舖，疫情前生意還不錯，能夠賺一些錢，但3年疫情
和羅湖口岸中斷通關後，她店舖只得一直歇業，幸好不用交租，
只需交管理費，並且是打折一半，緩解了經營的壓力。她期盼羅
湖口岸通關後帶來許多香港和國外客戶，可以獲得更好的收入。
不過，對於許多商戶紛紛籌備營業迎接口岸通關一事，深圳市
金羅湖商業城物業管理公司有關人員表示，目前並沒有羅湖口岸
通關的確切消息，為了穩定商戶和減輕其負擔，3年來該商業城
不收租戶一分租金，只收管理費，並且還是五折優惠。3年來只
有兩成商戶退租，八成商戶仍在堅守。

歇業3年打散工 嘆養家不容易
曾先生告訴香港文匯報記者，3年來因為疫情和通關中斷，他
們店舖只得歇業，家裏有3個孩子，都在讀書，其中一個在讀大
學，租房每月要數千港元。由於沒有收入，因此他感覺生活壓力
很大。為了養家，他只得外出打散工，
做過建築、裝飾等多種工作，收入不
多，十分辛苦。
一位銷售手提包的商戶周女士稱，近

3年來他們一直在堅守，主要做網上業
務，通過微信渠道銷售。她感嘆，幸好
不用收房租，只收管理費，否則根本難
以支付租金。
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香港文匯報訊（記者吳健怡）香港鐵路
工會聯合會主席林偉強1月31日接受香港文
匯報訪問時表示，自從落馬洲支線復常通關
後，每日都有十多班列車試運駛往羅湖進行
測試，「我們有重新安排停車的位置，以適
應現時東鐵線的九卡列車。」他亦表示，港
鐵已經全面檢查車站設施、商舖設備和臨時
人手，確保一切準備就緒。
林偉強透露，現時港鐵公司聘請兼職或

者臨時員工負責簡單工種，短期內能應付
復常通關的人手需求，但長期而言，對於
必須徹底解決人手問題，「同事近期有很
大的壓力，希望公司可以考慮延長退休年
齡，及提高薪酬待遇，以吸引新人入行及
以前的職員重新入行，才是治標治本之
法。」
另外，該會副主席郭志強指出，現時雖

然未收到羅湖口岸確實的通關日期消息，

但是港鐵公司一直有為復常通關做好各項
準備，所有的職員都已經各司其職，車務
已準備就緒，可以隨時迎接復常通關。
「我們最近都已經做正常運作測試，讓同
事可以熟習環境。」他表示，會全力配合
政府，並與相關部門緊密聯繫，制定方案
以確保鐵路服務逐步、有序、全面連繫兩
地。

將返聘退休有經驗職員
對於人手問題，郭志強表示短期內人手足

夠應付復常通關需要，在「控關」期間被調
往其他崗位的過境線職員，已返回原有崗位
報到，亦有從其他車站調配人手增援，及會
在車站助理、頭等車票檢查員、月台助理
等職位聘請兼職，對他們做簡單的員工培
訓，以確保有足夠人手配合通關安排。同
時，港鐵會以短期合約重新返聘已經退休的
工作人員，「有過境工作經驗的同事對於
我們而言很重要，他們可以在月台負責維
持現場秩序，及為旅客與市民提供即時幫
助。」

皇崗口岸仍在重建
港校籌備歡迎活動 助跨境生適應返校

港鐵羅湖方向 每日試車十多班

◆羅湖商業城的物
業管理公司1月中
旬通知商戶稱，2
月初羅湖口岸將會
通關。

香港文匯報
記者李昌鴻攝

◆有商家加緊裝修。
香港文匯報記者李昌鴻攝

◆部分商戶已經開業。
香港文匯報記者李昌鴻攝

◆羅湖口岸春節期間整潔一新。
香港文匯報記者李昌鴻攝

◆部分商戶在籌備重開，整理貨品。
香港文匯報記者李昌鴻攝

◆曾先生

◆新皇崗口岸工地。香港文匯報記者石華攝

香港文匯報訊（記者 李昌鴻、石

華 深圳報道）在福田和文錦渡等口岸恢

復通關後，香港市民一直關注羅湖口岸何時

重啟通關。香港文匯報記者1月31日下午走訪

羅湖商業城，不少商戶已開始整理櫥窗和貨品，

清潔衞生，準備重開，粗略估算，當天正在籌

備的商戶大約佔到總數三成左右。在這裏做

生意的江西籍曾先生表示，終於盼到了這

一天，雖然不知道具體通關日期，但

只要盡快開關，生意就有盼

頭。
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◆羅湖商業城
商家熱切期盼羅湖
口岸通關。

香港文匯報記者
李昌鴻攝
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